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デビュー以来継続している勝率 8 割越えをどこまで

伸ばせるか、伸ばせば伸ばす分自身が持つ記録を更新す

る事になります。更に、期待されるのは最年少名人記録

の更新です。2022年度はA級に初参戦となりますが、

ここで挑戦権して、奪取すれば谷川浩司九段が持つ 21

歳2ヵ月という記録を更新する事ができますが、チャン

スは 1 回しか残っていません。先ずは A 級順位戦での

優勝だが、B級1組「鬼の棲家」それ以上の強者揃いが

待ち受けています。

あのレジェンド羽生善治九段が遂にB級1組に陥落、

代わりに藤井君が A 級に昇級と何とも残酷な結果とな

りましたが、勝負の世界は厳しく、何と皮肉な現実でし

ょうか。でも過去には B 級 1 組から返り咲いた棋士は

何人もいました、羽生さんも1期で抜けて、A級順位戦

で藤井君との対局を楽しみにしています。

この混沌とした世の中、兎にも角にも藤井君の活躍だ

けが楽しみです、小生にはコロナワクチンより頼りにな

ります、どうか健康に留意して頑張って下さい、六浦の

田舎から応援しています。

「今年も頑張れ」そして「神奈川放友会」においても

若い人の加入と活動への参加を期待しています。

鬼の棲家を期待道理 1 期で卒業、19 歳 7 ヵ月でA 級

棋士になりました。これは谷川浩司九段が持つ 19 歳 1l
ヵ月という記録を抜き、歴代2 位となりましたが、史上

最年少記録は 18 歳 3 ヵ月で順位戦を 4 年連続ストレー

ト昇級した加藤一二三九段、当時神武以来の天才と称賛

されました。藤井五冠はC級 1 組で1 期抜けに失敗した

ため記録更新は出来ませんでした。

加藤一二三九段は2002年度62歳2ヵ月で降級するま

で A 級通算 36 期在位します、これは大山康晴名人に続

く 2 番目の記録であり、77 歳5ヵ月は今でも現役最長記

録です。（通算成績1324 勝1108 敗 対局数 2,505）
藤井聡太君でさえ果たせなかったストレート昇級、暫

くは追いつく人は出ないのでは、1 年前山崎隆之八段が

「1 期でA級に上がると思いますよ。個人的にはなんか

2 敗くらいはして欲しいなと思いますけれど」、結果 10
勝 2 敗で昇級、どちらも流石。思い起こせば2016 年10

月史上最年少の14歳10 ヵ月で四段昇進を果たすと、12
月 24 日に行われたデビュー戦で加藤一二三九段と戦っ

た藤井四段は、2017 年 3 月までの 2016 年度の成績は

10 勝0 敗。デビュー戦から大注目されていた天才棋士藤

井聡太は、ここから年度をまたいで歴代最多の 29 連勝

という大記録を続けて行くことになります。

連勝を続けている最中にABEMA で放送された「藤井

聡太四段、炎の七番勝負」では当時3 つのタイトルを保

持していた羽生善治九段に勝利し6勝1敗と大活躍しま

す。又、唯一負けた永瀬拓矢とはこの勝負をきっかけに

研究仲間となりました。ある意味、ここで藤井君の連勝

記録が、まぐれではないと感じた人が多かつたのではな

いでしょうか。

2017年度の戦績

順位戦C級2 組では、2018 年2 月 1 日の九回戦を勝ち

成績を単独 1 位 9 勝 0 敗としたことで、最終 10回戦を

待たずにC級2 組 1 位を確立させ、C 級1 組への昇級と

同日日付で五段に昇段します。中学生で五段昇段及びC
級1 組昇級はどちらも史上初でした。更に、朝日杯将棋

オープン戦では、予選、本戦を勝ち上がると、2 月 17
日に行われた準決勝で羽生善治九段、決勝戦広瀬章人八

段を破り、一般戦棋聖戦・全棋士参加棋戦で最年少優勝

を果たし同時に「五段昇段後全棋士参加将棋優勝」の昇

段規定により、同日付けで六段に昇段、16歳 6 ヵ月での

六段昇段も最年少記録を更新しました。

僅か16日での昇段で2017年度の成績は61勝12敗、

勝率 0,836、年度末に行われた、活躍した棋士を表彰す

る将棋大賞では、特別賞、新入賞、最多対局賞(73対局)、
最多勝利賞、勝率1 位賞、連勝賞(29 連勝)、名局賞特別

賞(朝日杯将棋オープン戦本戦決勝対広瀬章人)と実に 7
つの賞を受賞します。

2018年度の戦績

最年少の記録ラッシュだった2017年度に比べると2018
年度は「記録」という意味では数は減りましたが、その

強さは確実に増して行きました。

5 月には「竜王ランキング戦連続昇級」の昇段規定に

より、15 歳 9 ヵ月という最年少で七段に昇段しました。
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たった 1 年の間に3 回も昇段したのは、今の制度では初

めての事で又、10 月に行われた新人王戦二番勝負を 2
勝 0 敗で優勝すると、31年ぶりに新人王の最年少記録を

更新となりました。

この他に、前年度に優勝した朝日杯将棋オープン戦で

は、前年度優勝のため本線シードで出場すると準決勝で

行方尚史九段、決勝で渡辺名人をそれぞれ下して連覇を

果たすと、一般棋戦連覇の最年少記録を更新しました。

ただ、名人戦挑戦へと繋がる順位戦では、足踏みする

事になります。C級 1 組では開幕から8連勝していたも

のの、9 局で近藤誠也七段に敗戦、10 局目には、勝利し

て 9 勝1 敗となりましたが、前年成績を元にした順位で

他の3 人を下回り、残念ながら1 期抜けには失敗しまし

た。2018年度の成績は45 勝8 敗、朝日杯のようなシー

ドとなる棋戦もあったため、対局数そのものは前年度を

下回りましたが、勝率は更にアップして0,849 をマーク

しました。将棋大賞では、勝率1 位と、新手や妙手を指

した者や定石の進歩に貢献した者に与えられる升田幸三

賞を受賞しました。

2019 年度の戦績

更に、前年度はあと一歩で逃した順位戦C級1 組から

B 級 2 組への昇級も、文句なしに 10 戦全勝で決めまし

た。

初参加となった王将戦の挑戦者決定リーグ戦は最終

局を前に 4 勝 1 敗とし、勝てば初のタイトル戦挑戦とい

うところまで迫っていましたが、最終局広瀬章人八段に

対して最終盤にまさかのミスで逆転負けを喫し、デビュ

ー以来目標としてきたタイトル戦挑戦を寸前で逃してし

まいました。それでも、2019 年度は 53 勝 12 敗、勝率

0,815 という成績を残し、将棋大賞では、最多勝利賞、

勝率1 位賞、名局賞特別賞(第69期王将挑戦者決定リー

グ 7 回戦対広瀬章人)と 3 つの賞を獲得。

2020 年度の戦績

4 月に初となる竜王戦ランキング戦 4 期連続優勝を飾

ったところからスタートすると、新型コロナウィルス感

染拡大による緊急事態宣言での対局延期はあったものの、

大きく飛躍する年となりました。

日本中がコロナ禍で沈んでいるなか藤井君の話題は

本当に明るいニュースでした。6 月に棋聖戦で最年少で

のタイトル戦挑戦権を獲得すると、渡辺名人との五番勝

負では、7 月 16日に行われた第4 局で勝利したことによ

り、3 勝 1 敗でシリーズを制してタイトルを奪取し、最

年少タイトル獲得記録を17歳1lヵ月で塗り替えました。

タイトルを獲得した時は、連日のように報道され、特に

地元の瀬戸市民は長年の夢であった「東海地方にタイト

ルを」の念願が叶い藤井君には感謝感激と涙ぐむ人も大

勢いたようです。

藤井君の快進撃は棋聖だけでなく王位戦もタイトル

挑戦を決め、木村一基王位との七番勝負では、8 月 19
日・20日の第4 局に勝利し4 連勝で王位のタイトルも奪

取しました。これにより18歳 lヵ月での最年少での王位

獲得、タイトル2 冠保持と共に「タイトル2 期獲得」の

昇段規定により八段昇段も果たす事になります。

王将戦は挑戦者決定リーグ戦から陥落する悔しい事

もありましたが、一般棋戦の銀河戦でも初優勝を成し遂

げ、同棋戦の最年少記録を更新しました。

又、朝日杯将棋オープン戦では、2021 年 1 月の準々決

勝豊島将之竜王相手に公式戦7度目の対戦で初勝利を納

めると、続く2月の準決勝で渡辺名人、決勝で三浦弘行

九段、を破り 2 年ぶり3 度目の優勝を果たします。

特に、渡辺名人との準決勝は敗色濃厚な局面からの大

逆転劇が話題になりました。

順位戦ではB級2組を10戦全勝で1期抜けを果たし、

B級 1 組に昇級が決定、その上、竜王戦では2 組ランキ

ング戦で決勝に進出、五期連続の本戦出場となりました。

そんな2020年度の成績は 44勝8敗、勝率0,846 と8
割越えを果たし、史上初となる「4 年連続勝率 8 割」を

達成しました。更に、将棋大賞では初の最優秀棋士賞を

受賞しただけでなく、勝利数 1 位賞、最多勝利賞、の 2
部門でトップになった他、升田幸三賞と名局賞でどちら

も特別賞に選ばれるなど、まさに「第2次藤井フィーバ

ー」の 2020 年度を締めくくるに相応しい受賞ラッシュ

となりました c
2021年度 挑戦 防衛

2021 年度も自星スタートを飾ると、竜王戦では 2 組

ランキング戦で優勝を果たし、史上初となるランキング

戦5 期連続優勝を達成しました。

デビューして一年度からランキング戦で一度も立ち

止まる事なく、最上位の1 組入りを決めます。その後竜

王戦本線でも勝ち進み、豊島竜王への挑戦権獲得した他、

叡王戦でも豊島叡王への挑戦権を獲得します。一方この

年からは挑戦者としてだけではなく、タイトル保持者と

しての防衛戦も始まりました。

棋聖戦では、五番勝負で渡辺名人に3 勝0 敗のストレ

ート勝ちを納め、18 歳 1l ヵ月で最年少でのタイトル防

衛と九段昇段を果たします。又、王位戦七番勝負では豊

島将之竜王を迎え撃ち、4 勝 1 敗で防衛に成功すると、

今度は挑戦者として迎えた叡王戦五番勝負では逆に豊島

叡王相手に、フルセットの末タイトルを奪取しました。

これで自身初の、そして19歳 lヵ月でのタイトル三冠を

達成しました。

負け越していた豊島将之竜王相手に、タイトル防衛と

奪取を果たしたのは大きな自信となったのではないでし

ょうか。更に、竜王戦七番勝負でも竜王相手に4連勝で
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奪取に成功すると、最年少四冠の記録を更新し、史上初

の竜王戦ランキング戦から無敗で竜王獲得も達成しまし

た。加えて棋士の序列1 位となった事で「藤井時代」の

到来とも言われ話題になりましが此れにとどまらず、

2020 年に入って行われた王将戦七番勝負でも、渡辺王将

を相手に4連勝のストレートで奪取、最年少五冠を達成。

又、順位戦B級 1 組にでは 10勝2 敗のトップで、自身

初のA級入りを決めました。

2021 年度の成績52 勝12敗、勝率 0,812、2位と5 年

連続 8 割を超えました。（勝率 1 位は伊藤 匠五段 勝率

0,818、45勝 10敗）、将棋大賞では2 年連続2 度目とな

る最優秀棋士賞の他、最多対局賞(64 対局)、最多勝利賞

(52 勝)、名局賞(竜王戦対豊島将之竜王)を受賞しました。

2022年度がスタート

第7 期叡王戦五番勝負

出口若 武五段(27歳)棋士番号 317 兵庫県明石市出身

挑戦者決定戦で服部慎一郎四段に勝利し、タイトル初挑

戦と同時に六段に昇段しました

第1 局 4 月28日 93手で藤井五冠勝利

第 2 局 5 月15日 75 手で藤井五冠勝利(千日手で異例

の指し直し)
第3 局5 月24 日

5 月 6 日第 70 期王座戦挑戦者決定トーナメント 1 回戦

大橋六段に敗れる

6 月 3 日棋聖戦第1 局 対永瀬拓也王座

(5 月18日時点での予定と結果です)

      8ぺーに88ページ

        令和4年度 神奈川県放射線友の会 総会報告

2022 年（令和 4 年）4 月 17 日

会 員 各 位

会 長 長谷川 武

2022 年（令和4年）度 総会は書面表決で成立、終了する。
今回、定款に則り書面表決を実施したところ、4 月 16 日（土）現在の書面評決者は 41名であり、会員数

52 名（4 月1 日現在）の 78.8％です。従って総会は成立しました。

また、総会議案は書面評決においては

第 1 号議案  令和 3年度事業及び会計報告総括  賛成 41 名  反対 0 名  可決

第 2 号議案  令和 3年度監査報告         賛成 41 名  反対 0 名  可決

第 3 号議案 令和 4 年度事業計画及び予算案    賛成 41 名 反対 0 名  可決

以上の事により4 月 16日（土）開催の「2022 年（令和 4 年度） 神奈川県放射線友の会総会が成立し、

議案すべてが可決・承認されました。」

会員の皆様におかれましては、総会運営にご協力くださいましたことを感謝いたします。

令和 4 年度総会 活動への意見及び近況報告
1. 野澤 武夫

「申請による運転免許の取消通知書」を受取ました。令和 4 年3 月 4日。神奈川県公安委員会となっ

ていました。自主的に返却しました。確実な書類として重宝でしたが返納しました。

2. 上前 忠幸

新型コロナ感染状況下で外に出ることが少なくなりました。毎日、東林間駅（自宅）から相模大野駅

まで歩いています。じたくから相模大野まで歩いて本屋さんに行き競馬の本に目をやり、医学書に目を

やり、自宅にかえる準備をして歩きはじめます。儀保が来て 5 ヶ月になります。今まで二人で旅行に行

ってましたが、旅行にも行けず単調な毎日を過ごしています。家内も朝、昼、夜ごはん（お米）が主食

なので食事の用意で根を上げています。年 2 回は 5～7 泊旅行していましたが 3 泊旅行になりました。

海外旅行は行けません。       

3. 佐伯 寿夫

今年も 2 日/週で仕事を続けております。会誌、有り難うございます。

4. 氏家 盛通

コロナのせいか歳のせいか、体力の衰えを感じるようになっています。

5. 高橋 実

会員、村山康久さんの奥様の病気転移もなく元気でおられるとの事、これからも二 人散歩を楽しん

でください。（長生きします。）昔が懐かしいです。        

8 ページへ続く
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2022 年 3月初めとある旅行会社からパンフレットが届
いた。歴史的に未だ解明されていない謎の山城、伝説で
知られている民話の舞台、全室オーシャンビュー、五つ
星の宿、最上級Sランクホテル、有名温泉、豪華な食事
「● ミステリーツアー４日間の旅 ●」の案内であった。
家内も興味示し参加したい、その日に予約申込済ませた。

☸ １日目・・2022 年 5 月★日 （水）

朝 5:15、迎えタクシ（予約）で伊勢原駅へ本厚木駅から
リムジンバスで羽田空港へ、集合午前7時25分(早い)
添乗員さんにワクチン接種3回証明書、当日の体調確認
シート、身分証明書等を提示する。渡された飛行機のチ
ケット（航空券）の行き先は 何と！ ●●空港であった。
羽田空港8:15発、とある空港 まで約1時間のフライト、
空港から大型バスでいよいよミステリーの旅の始まりで
ある。参加者は全員高齢者、14組28名であった。

☣ 最初の訪問先  若かりし頃学術大会（学会）参加
の折に訪れた事のあるエル・
グレコの受胎告知の絵画で有
名な●●美術館のある「白壁
の蔵屋敷、伝統的な街並み、
柳並木など趣のある景観が楽
しめる」観光地であった。

☣ 歴史がいまだ解明されていない謎の山城

高速道路を乗り継い
で山間部に向かう。
途中の駐車場で小型
バスに乗り換える。
大型バスでは無理、
車一台がやっとの道
幅の狭い山道をバス
は約3km進んだ。
配布資料によると、
大和朝廷によって国
の防衛のために築か
れたとあるが歴史書
には一切記されてお

らずその歴史は解明されず謎のままの古代山城である。

☣ 初日の宿は・・

高速道路を約100km走り、●●県 美作三湯のひとつで
あるY郷温泉のとても静かな山間（やまあい）のゴルフ
場に隣接したAランクホテルに宿泊した。活アワビの踊
り焼き、千屋牛のすき焼きの夕食を堪能した。

☸ ２日目・・2022 年 5 月★日 （木）

朝 8:45ホテル出発、高速道路を利用し約100km走り、
次の目的地（ミステリー）に
向かう。車窓観光である。
4日間お世話になったバス、
すべての座席にアクリル製の
パーティションが設けられ、
コロナ感染予防飛沫防止対策

がなされていた。リクライニングは不可であった。
バスガイドさんとても楽しい方で、ミステリーツアーらしく、さあ

次の交差点ドライバーさんどちら側のウインカーを出すでしょうか

ああ、右に、残念・・、皆さんの予想と違う方向に・・・

☣ 日本最大級のフラワーパーク

日本最大級にふさわしく、スケールが大きく綺麗な公園
である。園内を取り巻く
約1kmの展望回廊、巨大
なフラワードームを抜け
ると、今が旬のバラの花
がたくさん咲いていた。
約1時間散策見学した。

☣ 日本で 2 番目に大きい砂丘

フラワーパークから更にバスは100km走り、着いたの
が ●●砂丘 であった。訪れるのは確か２度目である。
この砂丘は自衛隊弾道試験場がある青森県の猿ヶ森砂丘

に次いで日本で2番
目に大きい砂丘であ
る。ガイドさんより
写真撮影するとお金
請求(\100)される
というラクダさん、
１頭見かけたが、

「らくだライド体験」

している人はいない様であった。本物のラクダに一度は
乗ってみたいという気持ちは十分にあったが・・。
砂丘先端の海が見える頂きまでの往復の歩き、以前は、
サクサク歩けてきつくは無かったが、今回は非常にきつ
かった、息も絶え絶えであった。家内はサクサクと・・。
この5月に後期高齢者に、年齢実感、体力衰え感じた。

わくわくミステリーツアーの旅に参加

  ・・・どこ・どこ・どこ・どこでしょうか・・・

福田 利雄 （会員 No11）   
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☣ ２日目の宿は・・

●●砂丘から約30kmバスは走り、夢千代の里として知
られている●●温泉に向かう。夢千代日記は吉永小百合
さんが主演、1981年（S56年）NHKで放送された。

15：00 到着、宿の方の案内で温泉街
散策した。ゆで卵、足湯楽しんだ。
宿泊ホテル朝野屋、最上級Sランク
ホテル、五つ星の宿、18時間滞在、
気持ちの良いおもてなしを受けた。

この時期 「幸せの隠れハートを探せ！」というイベント
が行われていた。見つけたハート❤５個以上で景品が貰
える。景品のタオル、河畔の足湯で即使用したのである。

☸ 3 日目・・2022 年 5 月★日 （金）

朝 9：00 ホテル出発、バスで約20km走行、旅行日程表に
は「朱色の橋が織りなす美しい風景」とあったが、多分、
これまで２度程観光で訪れている ●●鉄橋 と予想して
いたのであるが・・的中した。

☣ ●●鉄橋 空の駅

●●鉄橋 に訪れたのは2008年11月、14年前である。
1986年（S61年）鉄橋通過中の回送列車が日本海からの

突風にあおられ
7両が転落、真
下にあった水産
加工場を直撃、
死者6名重症者
6名という痛ま
しい事故があっ
たのである。

加工場のあった場所に慰霊観音菩薩像が建っている。
2013年5月にコン
クリートの橋が完成
し、空の駅としてオ
ープンした。以前の
赤い●●鉄橋も風情
があって好きでした
が・・。

☣ ●●城下町、●●そばの昼食

●●鉄橋から約40km、特徴のある時計
台、ここは但馬の小京都と言われてい
る●●（いずし）城下町である。

約90分滞在、昼食
は勿論 出石そば、
出石焼き小皿3枚
美味しかった。

☣ 国の天然記念物 ●●公園

●●城下町から約18kmバスは走り、玄武岩の柱状節理
が作りだす絶景の景観の●●公園

に到着した。五つの石柱洞がある。
玄武洞、青龍洞、白虎洞、南朱雀
堂、北朱雀堂である。●●公園も
２度目であったが約30分の駆け
足観光であった。

☣ 3 日目の宿は・・

早めの 15：00 到着  雄大な日本海を一望できる五つ星、
Aランクのホテルが3日目の宿で
ある。ホテルに隣接している施設
の ●●マリンワールド でイルカ・
アシカショー、トドのダイビング、
ペンギンの散歩等を観覧した。

オーシャンビューの部屋からは浦島伝説の竜宮城を望む
事ができた。夕食は豪華な会席料理で舌鼓を打った。

☸ 4 日目・・2022 年 5 月★日 （土）

朝ゆっくり 9：30 ホテル出発、一般道、高速道路を走行
途中休憩をはさみ12：00少し前に世界遺産●●城に到着
した。天守閣入口までガイドさん案内、それ以降は各自
でお城見学、自由昼食、14：00集合出発となった。

☣ 世界遺産国宝 ●●城 ・・写真見れば分かりますね

世界遺産のお城は「姫路城」で
ある。平成の大修理の前年
（2008年）、修理完了後、そ
して今回で３回訪れている。
天守閣までの傾斜のきつい木
の階段（110段）本当にきつ

かった。コロナで開催出来なかった「姫路 お城まつり」が
3年ぶりに開催されていて、少しであったが見学できた。

☣ 伝説で知られている民話の舞台・・・桃太郎伝説

桃太郎の鬼退治の童話、桃太郎ときびだんご 。そのおと
ぎ話のもとになった伝説が残るのが ●●神社 である。
姫路城から約80km、とある空港まで約14kmの所にある。

本殿・拝殿は
吉備津造りと
呼ばれる特殊
な建築様式で
ある。

さらなる見どころは、360mもある長い廻廊である。

☣ ミステリーツアー終了（空港19：00発，羽田雨、自宅着23：30）

とある旅行会社 のこの企画は6月も催行されている。
参加予定している方々にネタ晴らしは控えねばと思う。
さて、●●の名称、観光地、皆さん分かったかな・・。
・・・ ミステリーツアー初めての参加であったが楽しかった ・・・

吉永小百合さんの手形
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3 月末、表題の冊子（85 ㌻）が送られてきました。

2011 年 3 月 11 日東日本大震災から 11 年。福島県浪

江町の知人から送られてきた冊子の題名です。毎年あの

時の記憶が甦るも、その時、人々がどのように行動した

かは、映像を通してのものでしか知る事ができません。

一方でその記憶も風化していくという状況もあります。

知人家族は原発の事故により、現在、浪江町から郡山

に引っ越しせざるをえず、借り上げの居を構えておりま

すが、当時は線量計やわずかばかりの生活物資を送った

ことを、今でも記憶に深く刻まれております。

当時、浪江町は東京電力福島第一原子力発電所が次々

と爆発していき、3 月15日に3号機爆発が起きました。

例年であればこの時期の風は海に向かって吹くのですが、

不幸にもこの日の風は内陸に向かって吹き、放射能を含

んだ雲が福島県の北西にかかっており、雪も浪江町をお

おい、多くの家屋や木々が汚染されてしまい、それが長

きにわたって福島を苦しめることとなったのです。

今回の冊子の発行元は、2005年浪江町役場主催の「簡

単な英会話教室」に参加した方々による自主サークルＮ

ＥＳＳ（Namie English Speaking Society）による

ものです。

震災から 11 年。震災当事者として英文と和文で当時

の記録を残そうと出版活動に取り組んだ成果物というこ

とです。この冊子が浪江町に住む外国人をはじめ、国内

外の人を対象に、町の歴史の英文記録及び震災時におけ

る異文化理解の一助になればとのことです。

それぞれの地震直後の7日間の行動を記した内容が綴

られております。ここでは知人の7日間の記録の一部を

紹介させていただきます。

（原文より一部省略・編集。以下なるべく原文に忠実

に記載）

【3月11日】

私は食品企業視点の品質管理部で働いていました。午

後 2 時 46 分、大きい地震が起きたとき、いつも通り棚

にある食品のチェックをしていました。棚にあるたくさ

んの品物が次から次へと床に滑り落ちました。何人かの

お客様を建物内の安全な場所に誘導しましたが、地震の

揺れはますます大きくなり、建物が崩壊するのではない

かと怖くなり、結局お客様、従業員と私は急いで外に出

ました。

その後、浪江の自宅に向かいましたが、国道６号線は

通行止めになっており、迂回を余儀なくされました。帰

宅途中にも余震があり 30 分程度の道のりも 2 時間かか

りました。

自宅の中は足の踏み場もなく、全てのものが散乱して

いる状況でした。停電で余震もあり屋外にストーブを出

し冷凍の餅を焼いて食べ、その夜はほとんど寝ることが

できませんでした。

【3月12日】

浪江町役場から原発事故の為、町民全員が津島方面に

避難するようにアナウンスがありましたが、すぐ戻れる

と思い、毛布を数枚持って避難しました。

国道114 号は車で非常に混んでいて、私たちが津島中

学校についたときには、もうすべての教室、廊下は町民

であふれていました。大変混んでいたので私たちは車中

泊を余儀なくされました。その夜はとても寒く夫は車の

ヒーターをつけて暖を取りました。不運にも次の朝、車

のバッテリーが切れてしまいました。そこで職員の方が

バッテリーに充電してくれて私たちを助けてくれました。

余震も続いており誰もが眠れなかった夜を過ごし、明け

方防災無線で直ちに１２キロ圏外に出るようにとの避難

指示が出ました。隣町の原子力発電所で何かがあったよ

うです。

【3月13日】

外に出ると、防護服に防護マスクを着ている人たちが

おり、津島のお店で、布マスクや可燃ごみ袋を買い求め、

可燃ごみ袋に毛布を入れ、車の中でそれに包まれ寝るた

めの準備をしました。

DoCoMoの携帯は地震の影響で使用できず、公衆電話

もコインがいっぱいで使用できない状況でした。

避難所は浪江市街地より寒さが厳しく、外は氷点下。

避難所の体育館の床は底冷えが厳しく横になっても座っ

ても寒さで身が縮む思いでした

【3月14日】

家族との連絡もままならず、津島の峠まで歩き、とあ

る人からAUの携帯を借り、仙台に住む息子とようやく

連絡がとれ、安心しました。こちらの状況を説明するも、

息子の住んでいる地区は停電で地震と原発事故の情報が

入らなかった様子でした。

【3月15日】

⒕日に水素爆発があり、避難先の津島から離れて二本

松市役所に向かうように浪江町役場からアナウンスがあ

りました。そこで二本松のある体育館に避難しましたが、

ＴＶやストーブはありましたが、体育館の床は冷たく、

天井の照明が頭上にあり、余震により落ちるかもしれな

いと、全く眠ることができませんでした。

【3月16日】

近所の住民たちが布団を次から次へと提供してくれて、

大変うれしかったのを覚えています。

介護の必要な家族もいました。体育館で寝たきりの人

のお世話は、スクリーンや間仕切りが無く、プライバシ

ーが守られない厳しい状況でした。多くの住民はテレビ

で原発の消火作業を歯がゆい思いで見ていました。

そのころ、親戚の住んでいる地区が家・車・木・小さ

な建物など、津波に流され全滅したと聞き、大きなショ

Ｆｏｒ Ｓｅｖｅｎ Ｄａｙｓ ＦＲＯＭ ３．１１
～ Beyond the moment～          野口 雄司
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ックを受けました。

【3月17日】

体育館での避難生活を続けていたら心身ともに病気

になると考え、息子の住んでいる仙台に向かうことにし

ました。

私たちは二本松の市の大平体育館を昼前に出発しま

した。車のガソリンが残り少ないので仙台に行けるかど

うか不安でした。途中のガソリンスタンドで 20 リット

ルの給油ができましたが、その後は全てのガソリンスタ

ンドで緊急車両優先のため給油を断られました。

雪のちらつく中、ようやく夜遅く仙台につきました。

すぐにシャワーを浴び、温かい食事をしたのは一週間ぶ

りでした。ようやく緊張から解放された気持ちでした。

その後

私たち 5 人は息子のアパートの一部屋で 4 月 20 日ま

で生活をしました。浪江町役場は二本松市で業務を再開

しました。私たちは二本松の仮設住宅を希望しましたが、

既にいっぱいでした。21日からは本宮市の雇用促進住宅

で避難生活をしました。その建物は 30 年以上前に建て

られて取り壊す予定でした。シャワーも温水器もありま

せんでしたが、それでもそこに住むことができて幸運で

した。

一方で義母はだんだんと元気が無くなりました。彼女

はもっと良い場所を希望しており、そこで私たちは郡山

に借り上げ社宅として家を借り、9 月に引っ越しをしま

した。2020 年 2 月、古い家の解体を終え、その場所に

新たな家を建てました。現在、夫と義母は週末に浪江の

家に行き、畑づくりをしております。私は複雑な気持ち

です。例えば放射線問題にいくつかの心配がまだありま

す。なぜなら家の周りがまだ放射線量が高いからという

こともその一つです。  

紹介した内容（抜粋）はあくまでも一家族の 3 月 11
日から一週間の出来事の概要とその後の状況です。

冊子には様々な人々が突然の災害に直面し、それぞれ

の置かれた状況の中で困惑し、どのように対峙したか、

７日間の行動や感じたことが記録されておりました。

この家族の記録以外にも印象に残った記述の一部を紹

介します。

・発電所は重大な事故は起こらないといわれていた。こ

れは一時的な避難であって、すぐに帰れると思った。

・自宅に戻る時、役場職員から「屋内避難命令が出され

ている」といわれました。その時はなぜ屋内避難なの

かと思ったが、その理由は数日後にわかりました。既

にその時点で発電所のトラブルがあり、放射性物質が

発電所から漏れ出していたのです。

・避難途中の道路にたっていた避難誘導の人々は、皆宇

宙服のような放射能防御服と防毒マスクに身を包んで

いて、昔見た SF 映画のようでした。反対車線を行き

交うのは、迷彩柄の自衛隊の装甲車。自分の置かれて

いる状況が信じられず、現実感を失いました。

・あちらこちらから聞こえるサイレンの音・・・その中

をスローモーションのように私の車が走り抜けていき

ました。

・ある避難所では、仮設トイレが2つしかなく、男女の

区別なく、朝から順番を待つ列ができます。

・水道の水が出ないので、給水ポリタンクから手で水を

すくって飲みました。

・授乳中の若いお母さんは隠れる場所も無く、人前で後

ろを向きながら母乳をあげていました。

・食べるものも満足ではなく、「しかたない・」がみんな

の口からこぼれます。

・多くの人々が一旦分かれる際「元気でね・・」「きっと

どこかで会いましょうね・・」「生きていこうね・・」

という言葉に人生の一ページの言葉としては重すぎる

ものを感じました。

・「故郷には戻れなくなるのでは・・・？」との不安に

おしつぶされそうな気持で一日一日を過ごしました。

帰郷の難しさを悟りはじめましたが、子供たちが無邪

気に「いつ頃、浪江に帰れるの？」と聞かれるたび、

返答に困る毎日でした。

共通して、朝からテレビでは被害情報がどんどん流れ

ている状況を、現実のものと受け止めることができず、

限られた資材を有効に活用しながら、極限ともいえる環

境の中で必死に生きるための努力をしていたことが判読

できました。

また多くの方の記述の中で、最後に多くの感謝の言葉

が綴られていたことも胸を熱くするものでした。

将来の事を考えると不安でしたが、多くの方による善

意や言葉がすごい励みになったとのこと。そうした一つ

一つに感謝しても足りないと思い、その気持ちが浪江町

の復興のお手伝いに少しでもできればと、新たな一歩を

踏み出しているということです。

何もない身軽さと何もない怖さ。人にとっての「もの」

とは何なのか。大事な「もの」とは何なのか。それほど

の価値もないものだけれど、当時の私の命を助けてくれ

た「もの」を再確認するということを経験したのです。

ある方は、この被災で「一期一会」と「人間万事塞翁

が馬」という二つの格言を学んだそうです。

最初の格言は出会いの素晴らしさを教えています。

人々の出会いに感謝することの大切さです。避難してい

る中、出会った人々の温かい心に触れあうことが出来た

そうです。

2 番目の格言はどんな苦境にあっても決して絶望して

はいけない。そしてやがて夜明けが微笑んでくれる日が

きっと来るということです。

今回の原発事故・自然災害について、震災で失われた

「いのち」や故郷のへの「鎮魂」の思いと未来への「希

望」のためにも、様々な視点で 11 年間の振り返りを行

うべきでしょう。風化させないためにも・・・・・

                  了
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6. 中島 義人

我が家の長女、次女は看護師、長男は消防士になりました。   

7. 太田 威 （家内）

大変長い事、お世話になりました。4・5 年前から体の具合悪く昨年、他界いたしました。本当に有り

難うございました。   

8. 星野 光雄

意見特になし、近況報告後日送ります。今は会計年度、来始期業務が繁多のため。

  以後もよろしくお願いいたします。   

9.  福田 利雄

創立 15 周年記念大会開催は、コロナの時期むりでは、反対である。本会の会員の多くは放射線医療従

事者である。第 2 の人生、その仲間として親睦を深め、一般の方にやさしく放射線を理解してもらう活

動が基本と思っていたが、最近の活動はレベルの高い原発に偏っている感じがして残念に思っている。   

10. 仙臺 真紀夫

現在も週 4 回勤務継続しています。当院も新型コロナウイルス感染病陽性者を受入れている所で、日々

格闘しています。又、現在マンションの役員もやっている状況です。役員の皆様くれぐれも体調管理に

気を付けてお過ごしください。

11. 橘 亨

  コロナは未だ収束したわけではないので、今しばらく大きな活動は自粛した方がいいと思いま

す。

12. 村松 康久

  「現在の心境、趣味、余暇の過ごし方」に投稿いたしましたところ、多くの方からの反響と励ましを頂

き、有り難うございました。今後も毎日の生活の事、身体の事、悩み事等アドバイス、御指導を頂けれ

ば幸いです。

13. 今本 寛策

会費納入の件、令和 4 年まで完納とありましたが、今年は支払い不用でしょうか、年会費の金額も不

安ないです。支払方法金額を教えてください。

14. 千田 久治

役員の皆様、会務お疲れ様です。コロナ感染が収束していない中での活動に心より敬意を表します。

くれぐれもお身体にご留意ください。「廃棄物の最終処分を考える」（副読本）を送っていただいて有り

難うございました。素晴らしい内容に感心しております。学生にも読んでもらえるように、図書室に置

きたいと思っております。私は、昨年、学科長を降りましたが今も教員を続けております。今後ともよ

ろしくお願いいたします。

15. 小松崎 眞一

    資料作りお疲れ様です。私も新年度の準備で多忙の毎日です。東芝製 Dynabook から Dynabook 株

式会社製へ買い替えました。

令和 3 年 6 月東芝からメールで会員登録とサポート・サービスが 9 月で終了しますと言うのです。「新

たに会員登録し直してください」でした。東芝はこの分野から撤退したようです。と言う訳で 2 ヶ月か

けて新パソコンへ引っ越ししました。パソコン操作がスピードアップ化され使い易くなりました。また

PDF ソフトを搭載しましたのでメール文書送信出来るようになりました。個人用は記録・文書作成など

で、自治会用は会員数 1800 名、班長 100 名のマンモス自治会の文書、表など多くの資料作成が必要

です。それぞれ使い分けて使用しています。

16. 齋藤 明

   いま、巷間ではこんな噂でご存知ですか。「ネンネンコロリそれともピンピンコロリ、あなたどちら？

『ネンネンコロリ』ベットで寝たきり二なり、最期を看取られること。『ピンピンコロリ』好きな時に自

分の足で歩き、自分の舌で好きなものを味わう最期まで健康寿命を全うすること。」だそうです。膝と腰

痛で難儀してますが、近場のぽっくり寺へ参拝して、ピンピンコロリをお願いしてきます。

ホームページが 「神奈川県放射線友の会」 で検索できます。


